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El Gobierno ha salido al paso de los escán-
dalos en que se han visto envueltos algunos
ministros de los tribunales superiores con
un proyecto hecho con
brocha gorda y pintura
añeja. Me temo que esa
manito de pintura no al-
cance para tapar las pifias
que tiene el sistema y sea
capaz de crear nuevas. 

El diagnóstico pinta con
pintura añeja. Apunta a
problemas que están lejos
de ser hoy los más corrosivos. Sostiene como
principal deficiencia de la judicatura la falta
de independencia interna de los jueces; esto
es, una excesiva dependencia de los jueces
hacia sus superiores, lo que les priva de la
necesaria libertad para interpretar el Dere-
cho. Ese viejo diagnóstico, ya bastante supe-
rado, obvia que el problema mayor de los
jueces superiores hoy es su exposición al trá-
fico de influencia de abogados con vínculos
políticos, que ofrecen facilitar su llegada a la
Suprema. Pasa por alto también los graves
problemas de tráfico de influencias y blo-
queo político que presenta la ratificación de
nombramientos por el Senado.

El diagnóstico es también desacertado al
postular, como segundo foco, la necesidad
de separar las funciones jurisdiccionales del
“gobierno judicial”. El Poder Judicial no se
gobierna ni debe ser gobernado. Dios nos li-
bre de jueces gobernados. El sistema judicial
solo requiere administrar y gestionar proce-
sos y recursos de muy distinta naturaleza

que nuestro sistema legal distingue y que
deben permanecer distinguidos y ser perfec-
cionados.

En la propuesta se contienen aciertos, co-
mo la supresión de los abogados integran-
tes; pero también errores manifiestos, como
cuando se radica la función disciplinaria en
la “Fiscalía Judicial”, un órgano que no exis-
te. Hasta ahora, solo hay un fiscal en la Corte
Suprema y uno en cada Corte de Apelacio-
nes, sin vínculos orgánicos entre sí. ¿Se pre-
tende crear un nuevo organismo? ¿Colegia-
do? ¿En que fiscales de cortes de Apelacio-
nes encausen a ministros de esas cortes, en
condiciones que hasta la fecha son sus pares
y conviven estrechamente con ellos? ¿Que
puedan investigar y acusar a ministros de la
Corte Suprema que participaron en sus
nombramientos? El problema disciplinario
al interior del Poder Judicial es mucho más
funcional que orgánico; radica en la falta de
una regulación legal que garantice juez im-
parcial, debido proceso, transparencia y ob-
jetividad.

Acertadamente, a la hora de las propues-
tas, el proyecto se desentiende de la noción
de gobierno judicial, pero hace radicar la
“administración y gestión de los recursos de
todos los Tribunales de la Nación”, en un ór-
gano autónomo cuya regulación queda en-
tregada a una ley. 

En esta materia se requieren distinciones.
Las cuestiones de personal, como permisos
y calificaciones, si estas se mantienen, debie-
ran seguir en manos de las cortes de Apela-
ciones o, mejor aún, en tres ministros anti-
guos de ella. Ellos, y no un órgano centrali-
zado, saben de las necesidades y carencias

de cada tribunal de su jurisdicción y del de-
sempeño de cada juez. Para la administra-
ción de recursos materiales, está bien un ór-
gano autónomo, pero requiere estar descen-
tralizado y vinculado, en su consejo supe-
rior, a los jueces, pues en esos recursos
materiales, o más precisamente en la ausen-
cia o mala administración de ellos, radica
una amenaza a la independencia judicial. 

En materia de nombramientos, lo más im-
portante del proyecto, la propuesta tampo-
co enfoca bien. Establece un solo Consejo
Nacional para proponer a todos los jueces, lo
que implicaría una centralización poco aten-
ta a las peculiares necesidades de cada terri-
torio jurisdiccional. Tampoco distingue je-
rárquicamente, con lo cual un juez de instan-
cia participará en la propuesta para integrar
miembros en la Corte Suprema; en condicio-
nes que probablemente desconoce lo que ese
tribunal necesita de cada nuevo integrante. 

Lo que es más grave e inexplicable, el pro-
yecto mantiene sin alteración alguna la rati-
ficación del Senado de las propuestas presi-
denciales para la Corte Suprema, como si esa
instancia no se hubiera prestado para el peor
deterioro de la imagen y la mayor amenaza a
la independencia de nuestro máximo tribu-
nal.

A no dudarlo, el sistema de nombramien-
tos, la cuestión disciplinaria y algunos pro-
cesos administrativos del sistema judicial
presentan deficiencias y deben ser corregi-
dos, pero ello debe hacerse bien, a riesgo de
empeorar un sistema judicial que, en lo
grueso, aún es independiente, no corrupto y
emite sentencias razonablemente apegadas
a Derecho. 

Una manito de gato para el Judicial
“...lo más grave e inexplicable, el proyecto mantiene sin alteración alguna la ratificación del Senado de

las propuestas presidenciales para la Corte Suprema, como si esa instancia no se hubiera prestado para

el peor deterioro de la imagen y la mayor amenaza a la independencia de nuestro máximo tribunal...”.

JORGE CORREA SUTIL

MICHAEL SCHUMACHER,
CAMPEÓN DE FÓRMULA
UNO. Aunque no pudo subir al
podio en Australia, debido a un
accidente junto a su rival
Damon Hill (en la fotografía), el
piloto logró la corona de la
temporada ’94, alzándose
como el primer alemán en

obtenerla y el más joven de la historia, a los 25 años. 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA. El Presidente Eduardo Frei
Ruiz-Tagle valoró las recientes medidas anunciadas por el Banco Central
y el Ministerio de Hacienda, aduciendo que tendrán un importante
impacto social en nuestro país. Recordó que Chile ha vivido
históricamente con inflaciones altas, pero que ahora la situación es
distinta, lo que constituye “el mayor seguro para los trabajadores y
quienes producen”. 

HISTÓRICO RASTREO EN LA ANTÁRTICA. Con robot submarino
buscarán restos de buque español “San Telmo” hundido en 1819 y que
demostraría que los españoles, y no los ingleses, fueron los primeros en
llegar al continente helado. 

RONALD REAGAN. La nota pública escrita a mano por el ex
Presidente de Estados Unidos, en la que él decía que sufre del mal de
Alzheimer, fue una singular y valiente acción al llamar la atención sobre
una enfermedad poco comprendida de la vejez. 
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14 de noviembre de 1974

ARAFAT EN LA ONU. El jefe
de la Organización para la
Liberación de Palestina abogó
por un Estado palestino, donde
cristianos, judíos y musulmanes
puedan vivir en justicia, igualdad
y fraternidad.

VITTORIO DE SICA. El actor
y director italiano, una de las más
relevantes figuras en el cine de
posguerra, murió a los 73 años. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Musk contra 
el déficit fiscal

Señor Director:
Puede no gustarnos Trump. Puede no

gustarnos Musk. Puede no gustarnos su retóri-
ca; sus políticas antimigratorias; su proteccio-
nismo económico; ni su deseo de restringir los
derechos reproductivos de las mujeres. Pero
que Musk —una de las mentes más creativas
del mundo, pionero en la electromovilidad, en
acceso a internet satelital para zonas rurales, y
en prepararnos para poder colonizar otros
planetas— esté ahora encargado de hacer más
eficiente el gasto público del Estado americano
nos tiene que remecer, y obligarnos a entender
la prioridad que tiene la modernización del
Estado para devolver la legitimidad a nuestras
instituciones.

GEORGES DE BOURGUIGNON COVARRUBIAS

Dicen
Señor Director:
El señor comandante en jefe del Ejército,

Javier Iturriaga, dice que los recursos alcanzan
solo para financiar a un 23% de los soldados de
la institución.

La señora ministra de Defensa, Maya Fer-
nández, dice que descarta totalmente el desfi-
nanciamiento de las FF.AA.

Ante aseveraciones tan contrapuestas,
peligrosas y de la máxima gravedad, los chile-
nos a pie (o la opinión pública) decimos: Alguien
falta a la verdad, ¿quién será?

SERGIO MONTECINOS SOTO

APEC: Cooperación,
desarrollo y comercio

Señor Director:
El Perú otorga especial relevancia a la

región del Asia-Pacífico, siendo el Foro de
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC)
un importante espacio de proyección de nues-
tros intereses y de relacionamiento con los
países de esta área geográfica, que representa
el 47% del comercio mundial, el 37% de la
población y el 62% del PIB global. 

La fortaleza de nuestra economía, resi-
liente a vaivenes, con un comercio diversifi-
cado y abierto al mundo, y sostenida por la
pujanza de su gente y su tejido empresarial,
así como nuestra estratégica ubicación
geográfica, ofrecen la oportunidad de
convertirnos en un importante puente entre
Asia y Sudamérica, objetivo al que sumará la
próxima inauguración del Megapuerto de
Chancay en el marco de la Cumbre de
Líderes del Foro, que el Perú acogerá por
tercera vez, y en la que recibiremos a líderes
de las otras 20 economías del Foro, un
espacio desde el cual buscamos contribuir
con el desarrollo, la facilitación de negocios,
el fortalecimiento de la cooperación econó-
mica y técnica, y la discusión de asuntos de
alcance global.

Con ese objetivo y el lema de “Empoderar.
Incluir. Crecer”, la presidencia peruana de
APEC viene priorizando una agenda que
busca empoderar a los actores económicos,
con énfasis en aquellos más vulnerables
como son las mujeres empresarias, las micro,
pequeñas y medianas empresas y los jóve-
nes, destacando temas como (1) Comercio e
inversión para un crecimiento inclusivo e
interconectado, (2) Innovación y digitaliza-
ción para promover la transición a la econo-
mía formal y global, y (3) Crecimiento
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sostenible para un desarrollo resiliente.
A lo largo de este año, las economías que

conformamos APEC hemos adoptado quince
documentos entregables, habiendo logrado
recuperar la adopción de compromisos por
consenso en el foro; y en la Cumbre de Líderes,
que tendrá lugar los días 15 y 16 de los corrien-
tes en Lima, tenemos certeza de concretar la
adopción de cuatro declaraciones ministeriales
adicionales y la hoja de ruta para la transición a
la economía formal y global.

El Perú espera con los brazos abiertos
esta semana a los líderes de Chile y del resto
de las economías de ambas orillas de esta
cuenca virtuosa, en unas jornadas cuyos
resultados redundarán en el progreso de
nuestros países y reafirmarán la importancia
del foro, el comercio y la cooperación para
solventar los desafíos que nos plantea el
complejo contexto vigente.

SILVIA ALFARO

Embajadora del Perú en Chile

Paros ilegales, 
¿hasta cuándo?

Señor Director:
Ayer, miles de personas quedaron varadas

en el aeropuerto de Santiago, generando
pérdidas millonarias en industrias como la
hotelera, las líneas aéreas y las faenas mineras,
entre otras. Además, afectó significativamente
la calidad de vida de viajeros que regresaban a
sus hogares o iniciaban sus vacaciones.

Los funcionarios de la DGAC, al ser contra-
tados, saben que por la naturaleza crítica de su
trabajo, no tienen derecho a huelga. Sin embar-
go, en nuestro país, este principio no parece
respetarse.

Un ejemplo claro de medidas drásticas en
situaciones similares ocurrió en 1981, cuando
los controladores aéreos de Estados Unidos se
declararon en huelga. En ese entonces, el
Presidente Ronald Reagan les dio un ultimá-
tum: si no regresaban a trabajar en 48 horas,
serían despedidos. Cuando el plazo se cumplió,
11.300 (90%) controladores fueron removidos
de sus cargos. Desde entonces, no ha habido
otro paro en este sector en ese país.

¿Cuándo en Chile haremos cumplir la ley y
tomaremos acciones firmes frente a los abusos
de quienes desempeñan funciones críticas?

FERNANDO ECHEVERRÍA

Empresario

Fomentar el
emprendimiento

Señor Director:
El emprendimiento es una herramienta de

movilidad social clave para el crecimiento
económico de Chile. Históricamente, los em-
prendedores fueron los protagonistas del
desarrollo nacional, generando industrias y
atrayendo inversión extranjera. 

Hoy promover el emprendimiento y la
innovación es más importante que nunca:
genera prosperidad y empleo —activos de
mucho valor— con las ventajas sociales que
conlleva. Por eso apoyar al ecosistema empren-
dedor es de suma importancia: serán empresas
que vuelvan a Chile más atractivo para la
inversión.

En la última década se ha notado un cambio
lento, pero sustancial, cada vez que la gran
empresa se conecta con el ecosistema empren-
dedor. ¿Por qué? Porque esa compañía “recu-
pera la cintura” que ha perdido a medida que
crece. El emprendedor es un especialista que
tiene la capacidad de solucionar aquello que

para la gran empresa sería muy costoso o
difícil de crear.

Chile es un país en el que debido a su cultu-
ra, carácter y segmentación, no se generan
relaciones ni hay mayor interacción entre
personas que pueden no coincidir jamás. Es
mucho más evidente cuando se trata de conec-
tar a emprendedores con empresarios.

En la Corporación Emprende tu Mente nos
dedicamos a “conectar pares improbables”.
Para ello creamos atractivos formatos para la
presentación de negocios entre emprendedores
y líderes corporativos como el EtMmeet y el
EtMday.

Lo interesante es que una vez que se conec-
tan no se despegan: tienen similitudes y ven
que esas buenas ideas se transforman en
oportunidades exitosas que cambian el rumbo
de la empresa y facilitan el desarrollo de una
economía más equitativa y sostenible. Se
desarrolla una comunidad. Se construye tejido
social.

La próxima semana será el EtMday, Encuen-
tro Internacional de Emprendimiento, Innova-
ción e Inversión, donde creamos un ecosistema
virtuoso de experiencia, capital humano y
recursos para el crecimiento de todos, bajo la
premisa de que las redes de contacto son
fundamentales.

Son tres días de inspiración y networking
donde los emprendedores aprenden de líderes,
descubren soluciones visionarias y conectan
con mentes brillantes. ¡Los esperamos!

DANIEL DACCARETT I.

Cofundador de Emprende tu Mente

Chancay
Señor Director:
En una histórica carta de 1836, Diego

Portales le recordaba al almirante Blanco
Encalada que el destino de Chile pendía del
control del Pacífico y de hacer de Valparaíso el
primer puerto de esta parte del mundo.

Siguiendo la estela de esas letras, nuestros
marinos y soldados fueron a la guerra y le
aseguraron a nuestro pequeño y lejano país un
destino superior.

Ciento ochenta y ocho años después, Perú,
de la mano de capitales chinos, y sin disparar
un solo tiro, nos derrota al inaugurar Chancay,
el puerto más grande y moderno en la costa
pacífica de América del Sur.

De un plumazo, nuestros puertos se convier-
ten así en meros destinos de un cabotaje de
segundo orden.

La torpeza, la lenidad, y por sobre todo la
falta de visión, nos ha tenido por demasiados
años detenidos, sin un puerto competitivo y con
Valparaíso naufragando entre el abandono y la
miseria.

El problema no es nuestra gente, los chilenos
están habituados a sobreponerse a las pruebas
de la naturaleza, y a salvarnos, en la hora final,
de los delirios de políticos irresponsables. De
ello dan cuenta innumerables terremotos, el
rescate de los mineros y el rechazo del 4 de
septiembre de 2022 al experimento constitu-
cional octubrista.

El drama son nuestros líderes, que duermen
hace demasiado tiempo en las cómodas recá-
maras del poder. Inconscientes del peligro que
nos acecha, no han hecho más que acelerar
nuestra triste decadencia como Nación.

Ha llegado la hora de que todos desperte-
mos, que acortemos la brecha con los grandes
de Chile, y asumamos la nobleza y el coraje que
nuestro pueblo y su historia nos demandan.

El tiempo se acabó: la mirada severa de
O’Higgins y Carrera, de Prat y Portales está
sobre nosotros.

RODOLFO CARTER FERNÁNDEZ

Alcalde de La Florida

Presupuesto de
cultura en peligro

Señor Director:
Actualmente se encuentra en peligro el

presupuesto de cultura para el año 2025 y con
ello se pone en riesgo el bienestar, la identidad
y la cohesión social de nuestro país.

Investigaciones de Unesco demuestran que
cada dólar invertido en cultura reporta un
importante beneficio al fortalecer los lazos
sociales y prevenir la violencia. Estudios del
Banco Interamericano de Desarrollo (BID)
revelan que los programas culturales en zonas
vulnerables pueden disminuir hasta un 30% los
índices delictivos, al proporcionar opciones
educativas y de desarrollo personal para la
juventud. No cabe duda alguna: la cultura es
una aliada estratégica de la democracia y
colabora en la solución de las grandes preocu-
paciones de la ciudadanía.

La propuesta del Ministerio de las Culturas
para 2025 refleja un aumento del 0,4% al
0,5% del presupuesto de la nación, lo que
permitiría, entre otras cosas, fortalecer la
sostenibilidad de instituciones colaboradoras
del Estado que desempeñan un papel funda-
mental para la sociedad: propician acceso y
participación en experiencias artísticas fortale-
ciendo el sentido comunitario, promueven el
bienestar colectivo, mejoran la salud mental y
conectan a las personas con la creatividad y la
innovación; revitalizan los espacios públicos,
dando seguridad a los barrios y disminuyendo
la delincuencia; dinamizan la economía de las y
los trabajadores del sector y de todos quienes
desarrollan nuevos bienes y servicios al alero de
las actividades culturales. Todo ello nos permite
avanzar en libertad e igualdad; por lo tanto, la
cultura protege y afianza la democracia.

Rechazar este presupuesto sería dar la
espalda a la ciudadanía. Hoy más que nunca,
nuestro país necesita revitalizar el espacio
público, dotar de seguridad a los barrios y
recuperar el sentido de identidad nacional,
apostando con ello al desarrollo y bienestar
integral de nuestras futuras generaciones.

CARMEN ROMERO QUERO

Directora general Fundación Teatro a Mil

LORETO BRAVO

Directora ejecutiva Balmaceda Arte Joven (BAJ)

DENISE ELPHICK Z.

Directora ejecutiva Museo Violeta Parra

FRANCISCA PERÓ GUBLER

Directora ejecutiva Teatro Biobío

MARÍA JOSÉ CIFUENTES

Directora ejecutiva (I) Centro Cultural Gabriela
Mistral (GAM)

CRISTÓBAL GUMUCIO

Director ejecutivo Matucana 100

ENRIQUE RIVERA

Director ejecutivo Museo Interactivo Mirador (MIM)
Instituciones de Cultura Colaboradoras del Estado

Protección 
infantil en riesgo

Señor Director:
La reciente decisión de la Corte Suprema

que ordena al Servicio Nacional de Protección
Especializada a la Niñez y Adolescencia cumplir
el convenio vigente que mantiene con María
Ayuda Iquique y obliga al servicio a ampliar la
oferta en la región, plantea graves desafíos. 

Esta ampliación no puede buscar atender
a un máximo de 27 niñas, sin considerar los
costos, recursos humanos necesarios ni el
modelo de intervención que la corporación
mantiene para cumplir su misión de trans-
formar trayectorias de vida. No es solo
cuestión de camas; es cuestión de dignidad y

cuidado efectivo.
Nuestra corporación no mide su capacidad

por espacio para instalar camas; es una institu-
ción que vela por condiciones mínimas para
brindar una atención apropiada. En Iquique,
desde 2022 carecemos de las condiciones
mínimas para cumplir con la atención adecua-
da, una realidad ignorada por las autoridades y
confirmada por el fallo judicial. Cada día que
pasa, esta resolución compromete nuestro
trabajo y el bienestar de las niñas y los profe-
sionales que las asisten.

Es urgente que las autoridades consideren
un enfoque más realista y colaborativo para
proteger verdaderamente a nuestros niños,
niñas y adolescentes.

IGNACIO CONCHA GONZÁLEZ

Director ejecutivo Corporación María Ayuda

Me fui de Chile
Señor Director:
Yo soy uno de los que se fueron de Chile

después del estallido, Convención y otros
experimentos. 

Pude irme del país gracias a mi esfuerzo
personal de años de estudio y trabajo. No fue
fruto de frivolidad ni de algún privilegio, como
acusa el lector Stevenson en su carta de ayer.

Adquirí una profesión universitaria con
mucho estudio y dedicación, trabajé fuerte
durante 40 años (empleado), cumpliendo los
objetivos que me asignaron en cada ocasión,
pagué y sigo pagando anualmente mis impues-
tos. Todo ello me permitió formar una familia
(seis hijos) y acumular ahorro para mi vejez.

Habiendo vivido la decadencia del período de
la Unidad Popular, habiendo sido golpeado por
la posterior dictadura, y sintiendo que tengo el
deber cumplido, no estoy dispuesto a vivir
nuevamente en un ambiente de delincuencia,
vulgaridad, envidia y resentimiento como el que
comenzó a vivirse en Chile hace algunos años.

VÍCTOR GUERRERO G.

Quedarse en Chile
Señor Director:
Una de las leyes básicas de la naturaleza

tiene que ver con la causa y efecto. A peor
calidad de vida, mayor migración. Así de simple.

ALEJANDRA DONOSO ROSSELOT

Urgencia
Señor Director:
Hablamos mucho de los DD.HH., pero

durante años en Chile los niños que no
aprenden a leer comprensivamente son el
60% de la matrícula de 4º Básico. Ellos no
tendrán las herramientas necesarias para
mejorar su trayectoria educacional y su
calidad de vida. El Estado y la sociedad no
pueden seguir permitiendo que esto suceda,
ya que hemos fallado en conseguirlo. Leer es
un derecho humano vulnerado que con
urgencia debemos solucionar.

VERÓNICA ABUD C.

Profesora Básica, Fundación La Fuente

14 de noviembre de 1924

FISCALIZACIÓN. Los
inspectores de la municipalidad
continúan requisando balanzas y
romanas falsas en la Vega
Central.

POETA INDIO. Rabindranath
Tagore, Premio Nobel de
Literatura, se encuentra en
Buenos Aires, en el marco de su
gira por Sudamérica que
contemplará Perú y Chile. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

14/11/2024
    $515.222
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
        2,5%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
SEMANAL

Pág: 2


